

## TRAÉ ALFAJORES

### EPISODIO 39: Malvinas

Hola, ¿qué tal? ¿Cómo están? Buen día, buenas tardes, buenas noches. Mi nombre es Matías, y esto es “Traé alfajores”, el podcast de [ventureoutspanish.com](http://ventureoutspanish.com), un podcast sobre español rioplatense y con español rioplatense.

Mi idea acá es aportar a los estudiantes que tengan un interés particular en este dialecto del español, y ofrecerles una referencia auténtica de cómo hablamos, y cómo usamos el español en esta región de Argentina.

Episodio 39 de “Traé alfajores” y hoy vamos a continuar algo que dejamos abierto en el episodio anterior porque vamos a estar hablando de la guerra de Malvinas, que es un hecho que se produjo en el contexto de la dictadura militar y que yo les comenté en el último episodio que fue uno de los desencadenantes del final de ese gobierno.

Y hoy, 2 de abril, es un feriado nacional recordando esta fecha de 1982, 2 de abril de 1982

Para dar el contexto que necesitamos, recordemos que desde 1976 Argentina estaba bajo una dictadura, un gobierno militar que perseguía a quienes lo enfrentaban con violencia, con detenciones, con desapariciones. Bueno, una campaña de miedo muy muy fuerte.

Lo que sucede es que hacia 1982 ya era bastante claro, era imposible de dibujar, diríamos, que el gobierno militar estaba fracasando en su gestión. Entonces, [a] pocos días del desembarco en Malvinas, el 30 de marzo, se da la primera gran protesta sindical en las calles de las principales ciudades argentinas, algo inédito hasta entonces, porque la represión de este gobierno era instantánea, inmediata.

Esa protesta también es reprimida enseguida, pero marcó un primer momento de conflicto con el gobierno militar.

Parece un chiste, pero tres días más tarde, el 2 de abril de 1982, se anuncia que Argentina había recuperado las Islas Malvinas, y ahí es donde tenemos que poner un poco más la lupa para comprender de qué se trató ese conflicto: ¿cómo fue que Argentina llegó a una guerra con Inglaterra?

Bien, Malvinas históricamente fue un territorio en disputa por las potencias europeas, entre franceses, españoles e ingleses, pero para la revolución de mayo de 1810, cuando Argentina declara que no responde al gobierno español, España había establecido su soberanía de estas Islas y así continuó a través del nuevo gobierno nacional independiente, pero como parte del territorio considerado argentino.

Esto hasta el año 1833 cuando los ingleses desembarcan en Malvinas nuevamente y toman las Islas. Hay un tema diplomático durante algunos meses, y hay una idea de que quienes intervinieron en estas negociaciones no hicieron todo lo que estaba a su alcance para evitar la apropiación de Malvinas, pero a partir de entonces queda como un territorio del Imperio Británico.

Para los ingleses, las Islas Malvinas son las Falklands.

Bueno, de ahí en adelante subsiste esta idea de que una potencia imperialista había usurpado un territorio, que, obviamente, eso era algo injusto y que había que reivindicar esa soberanía.

Eso, digamos, en los papeles, porque en los hechos no pasaba nada.

Ahora, el gobierno militar, como casi todo gobierno de este tipo, tenía un ánimo beligerante muy fuerte, tenía muy corta la mecha. De hecho, en 1978 por un conflicto con Chile por un paso marítimo en el Sur, prácticamente estuvimos a un pasito de entrar en guerra.

Y bueno, Malvinas les daba la oportunidad de concentrar apoyo popular, transformando esta deuda histórica en una causa nacional, reivindicar la soberanía Argentina como se venía haciendo desde siempre prácticamente.

Y así lo hicieron, de forma muy improvisada. Lo que llamamos un mamarracho acá.

En el episodio anterior les contaba que en la Plaza de Mayo, Galtieri, que era el presidente de facto por ese entonces entre whisky y whisky gritó desde el balcón de la Casa Rosada: "Si quieren venir, que vengan, les presentaremos batalla."

Durante el primer mes, la discusión por Malvinas se mantuvo dentro de los canales habituales, los canales diplomáticos. Y por eso, durante abril, no hubo un ataque directo de los ingleses aunque la tensión escalaba día a día.

Con el fracaso de las negociaciones, en mayo comenzó estrictamente la guerra. Una guerra absurdamente desigual.

El ejército argentino estaba en una evidentísima desventaja. Busquen las Malvinas en el Atlántico Sur y piensen también en las condiciones climáticas que podía haber ahí. La guerra comienza en abril, es decir para el hemisferio sur ya estábamos en otoño, ya estábamos en otoño, estábamos entrando en la época más fría del año, y los soldados argentinos estaban totalmente desamparados. No tenían ni siquiera ropa de abrigo, mucho menos armamento, como para dar una batalla.

Hablando de esto, me parece interesante mencionar que en ese entonces ya existían las fake news, (siempre existieron las fake news, por supuesto), y probablemente tenían un poder de mentira superior al que vemos hoy. Mientras en Malvinas Inglaterra se imponía, las pocas noticias de lo que estaba pasando en Malvinas decían que Argentina estaba ganando.

Hay algunas tapas difíciles de creer que titulaban exactamente eso, que estábamos ganando.

Bueno, la guerra termina el 14 de junio. El resultado: más de 600 muertos, y a partir de entonces, se empieza a organizar la transición democrática.

Actualmente, las Malvinas siguen siendo objeto de un conflicto de soberanía que fue llevado a la Corte Internacional, y todavía no tuvo una sentencia definitiva.

Pero desde el lado argentino les puedo contar que es muy común ver referencias a Malvinas, de todo tipo.

No sé, hay una localidad que se llama Malvinas Argentinas. Varias veces en la ruta vi carteles que reivindican que Malvinas son argentinas. Es un tema muy present, muy merecidamente presente. Es más, creo que sería muy difícil encontrar un argentino que no te diga que las malvinas son argentinas.

Un error más, tal vez uno de los más graves, de un gobierno militar que le hizo muy mal al país.

Así que aquí cerramos este episodio, espero que les haya resultado interesante y les haya dado una mejor perspectiva sobre la historia de Malvinas.

Si quieren acceder a la transcripción gratuita de este episodio 39, pueden visitar [ventureoutspanish.com/podcast](http://ventureoutspanish.com/podcast).

También están más que bienvenidos si quieren agendar una clase de prueba gratuita conmigo para charlar sobre argentina o sumergirse en el ecosistema rioplatense.

Y si llegaron hasta acá supongo que les gustó este podcast. Les pido que lo califiquen y desde ya les agradezco la buena onda.

Nos estaremos encontrando pronto para seguir charlando sobre otros temas.

Gracias por escuchar y nos vemos en la próxima.

Un abrazo grande.